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图为：李礼辉，中国互联网金融协会区块链工作组组长、中国银行原行长

 01

区块链金融的发展前景广阔

凤凰网财经：
近日，区块链作为核心技术自主创新重要突破口上升到国家战略，目前我国区块链
技术和产业发展的现状如何？

李礼辉：
首先，我觉得区块链是一个重要的核心技术，另外作为一个核心的技术，目前他的
底层技术还不那么成熟，同时规模化应用的瓶颈还没有突破，所以我们就处在产业
技术创新重大的机遇期。我觉得中央高度重视区块链技术，区块链产业发展，就是
为了抓住最重要的时机。
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凤凰网财经：目前，区块链的应用场景有哪些？

李礼辉：
应用场景包括金融方面的金融交易，物流、慈善等。就目前观察到的区块链的应用
来说，规模都不是特别的大，要进一步的突破区块链技术的一些规模化应用场景。

凤凰网财经：五年之内，您觉得区块链会在哪个行业取得重大突破？

李礼辉：
国际上一些权威机构的预测，区块链技术的成熟大概需要五年左右的时间。我认为
金融应该是非常重要的领域，首先金融机构有巨大的市场，第二就是金融机构也有
足够的支付能力，来进行区块链方面的一些投资和维护，所以我觉得区块链金融未
来的发展前景还是比较不错的。

 

02

个人信息边界模糊，

商业运用规则需要有更加明确的规定

凤凰网财经：
区块链技术也会应用到大数据、人工智能，和大数据、人工智能伴随而来的是用户
信息被泄露、用户欺诈等一系列风险，区块链应该如何规避这类风险？

李礼辉：
这是一个很重要的概念，就是区块链技术和其他的一些数字化技术的联合应用，或
者叫集成应用。单一的数字技术，因为场景有比较大的限制，如果说我们能够把区
块链技术与人工智能技术、大数据的技术很好的结合起来，应该说会有很大的发展
前景。

但这就可能会涉及到非常重要的一点，就是关于信息数据的保护问题，信息数据的
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安全问题。实际上从中国这几年大数据技术的应用来看，在数据的保护或者说隐私
保护方面，我们做的还不够好。个人信息泄露、个人信息非法买卖、个人信息的违
规使用等问题都有出现，这些问题可能需要在法律上有一些具体的制度规定。

比如说通讯运营商、广告平台、医院、码头、铁路运输部门等，他们在业务中收集
了大量的个人信息，这些数据中有两种需要特别重视，一种是属于公共信息的数据
，一种是属于个人信息数据。但是哪些属于公共信息，哪些属于个人信息，现在还
没有明确的界限。对于属于个人的信息，商业运用应该遵循什么规则，应该有更加
明确的规定。

另外我们还需要进一步提高数据的质量，他要有足够的真实性，足够的一致性，同
时要有足够的可靠性。怎样让我们的数据做到真实可靠、一致统一，是我们需要进
一步做的工作。

 

03

虚拟货币没有太大的前景，

更看好法定的数字货币或者金融机构的数字货币

凤凰网财经：
前段时间，支持区块链创新发展的消息出来后，比特币大涨，这种现象您怎么看？
您如何看待区块链和数字货币之间的关系？

 

李礼辉：
其实数字货币主要有三种，第一种是法定的数字货币，第二种是虚拟货币，第三种
是可信任机构的数字货币。你刚才提到的比特币大涨，实际上是虚拟货币在涨涨跌
跌。

虚拟货币有两个重大的缺陷，第一个技术上的缺陷。虚拟货币是基于公有区块链的
去中心化的平台，受技术机构的限制，他的运行速度是比较慢的，运行效也比较低
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，所以他不能够应对那些高并发的需求。如果这个缺陷不能够解决，就不可能规模
化的应用。

第二，虚拟货币更重要的是有经济上的缺陷。总体上看，现在像比特币这样的虚拟
货币，没有足够的信任背书，也没有真实的实体资产做支撑，所以投机性是很重的
，这也是为什么比特币的涨跌都很大。
坦诚的说，我并不赞同大家去投资这样一些虚拟货币，因为他风险太大了，并不能
够适应我们正常的支付或者价值转移、价值储存的要求，更多的好像是一个投机的
工具。

因此
，虚拟货
币没有什么太大的
前景，只能够在小范围应用，投机性
也太重。
但是法定的数字货币，金融机构的数字货币或者说可信任机构的数字货币，未来还
是有发展的空间。

04

中国在法定数字货币的研发上处于领先地位

凤凰网财经：目前来看，中国在数字货币领域是处于什么地位？

李礼辉：
从我了解的情况看，我们关于法定数字货币的研发应该是比较领先的。中国有一个
全球最大的市场，特别是零售市场，我们所有的金融交易，包括法定数字货币，都
必须满足我们超大市场零售业务高并发的需求，才能够实际推行和应用。和欧洲几
百万人口的这些小国家相比，我们对于规模化可靠利润的要求也是更高的。

凤凰网财经：
您是更期待数字货币到来还是说因为数字货币到来之后也会出现很多风险。
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李礼辉：
这个主要在于你的选择和金融管控的能力。我觉得数字货币的出现肯定是一个趋势
，至于什么时候出现，如果说我们的技术能够得到高并发，能够得到规模化可靠需
求，数字货币本身就是一个很大的优势。

比如说他的发行成本更低，央行要调节货币市场也更加容易；另外数字货币可以实
现可控匿名支付，也对消费者有利；同时他又是可跟踪的，特别是央行的数字货币
跟踪，在反洗钱等方面可以防止非法的应用。

 

05

数字货币可能会限制商业银行的初始信贷能力，

应该采用间接发行模式

凤凰网财经：数字货币到来之后，会不会对中小商业银行造成一些威胁？

李礼辉：
这个在于我们对货币发行机制的选择，现在的货币发行机制，我们称之为叫间接发
行机制，或者称之为双重发行机制，中央银行发行法定货币，通过商业银行的发行
，再把货币扩到市场上去。

数字货币在技术上具备了一种可能性，就是可以直接发行，中央银行可以把数字货
币直接发行给公众，发行给企业，不需要经过商业银行。具备了这种可能性，效率
会略微高一点，但是从货币市场的整个市场结构来说，会带来一个问题。就是说有
一部分存款会直接存在中央银行，不一定存在商业银行，没有存款，或者存款减少
，就会限制商业银行的初始信贷能力。

所以我觉得如果中国发行一个比较大的法定数字货币，应该是会维持现有的运营发
行机制，采用间接发行模式，来保持市场的稳定。而且我们刚开始发行法定数字货
币，也不可能全部替代传统的货币，如果一种是直接发行的，一种是间接发行的，
这两种发行机制的衔接难度也会比较大，更重要的是会打乱、重构现在的货币市场
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。

 

《启谈》栏目介绍：
谈笑风生天下事，嬉笑怒骂皆成史。启谈，一次发人深省的对话，聚焦热点人物，
记录大时代。凤凰网财经重磅打造深度访谈栏目《启谈》，聚焦于大时代下的财经
热点人物，解码经济、探寻商业本质、记录时代物语和还原多维人物。

 （开白，爆料，转载，请加启阳路小编微信：fhwcaijing）
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